
議会基本条例制定特別委員会・タウンミーティング１－① 

                             記録者  神保順子 

開催日時    11 月 22 日（火）10 時～12 時 

開催場所    上町児童館 

参加人数    １５名 

議会参加人数  １０名  議会事務局 １名 

 

司会進行  小笠原委員 

開会挨拶  池田副議長 

出席委員及び議員の自己紹介 

経過報告  二見委員長 

条例説明  添田委員 

閉会挨拶  根岸副委員長 

 

以下、質疑応答 

参加者）基本条例を作ることでこの質問（前段で町に関する質問がでたが、今回の趣旨と 

は違った質問のため回答はなし）がどのように変わるのか教えて欲しい。 

委員） そのような意見に対して、今後どのように扱うのか、例えば議会報告会なのか 

基本条例を作っていく過程で検討中である。 

参加者）地方分権法があってなぜ基本条例が必要なのか。必要ないと思う。 

委員長）二宮町議会には先例確認事項というのがあり、任意での約束ごととしてルールが 

これまであったが、それを条例として作っている。中身については現段階では研 

究中である。 

参加者）議員個人の裁量には違いがあり、資質のある人たちで議会を作っていくべきであ 

る。 

参加者）町民は議員がちゃんと仕事をしていないと思っている人たちが全国的にいる。阿 

久根市のように議員がちゃんとしていないと破綻することもある。条例を作って 

も議員の質があがるわけではない。説明だけ聞けば二宮町議会は立派だが、条例 

の素案を出して意見交換したほうが、より具体的な話しができるのではないか。 

委員長）素案は出来ているが、まだ公開するに至っていないのだが委員会で検討する。 

参加者）全文を出すことはないが、柱となるものを出して意見交換したほうが良い。 

委員） 基本条例の作成には先進自治体を例にして作っている。議会報告会や議員同士の 

自由討議など議会を活性化していきたい。議会のなかでもいろいろな考え方が 

あるので議論していきたい。一年を通して議会を開く「通年議会」や危機管理に 

ついて現在検討中であり、また議決事件の拡大についても現在議論中である。 



しかしこれは決定していないので、素案が出せない。 

参加者）議会傍聴に行ってもセレモニーとしか感じない。テレビ放映を気にして議員は格 

好つけることばかりできちんと議論ができていないように感じる。 

議会と執行者の関係では、議会はチェック機関であるが、基本条例のなかに町民 

の意思を吸い上げることを入れてほしい。 

委員長）テレビ放映が始まったばかりで、議員もこれから慣れていくと思う。反問権をい 

れることで議員の緊張感も高まる。議会はチェックだけではなく、政策立案して 

いきたいと考えている。 

参加者）町づくりは行政が作るものと考えられているが、これからは町民が主体となって 

作ることが必要で、それも条例に入れるべきではないか。 

    特に公共施設について考えなくてはいけない。コミュニティビジネスを作ってい 

くことも必要なので条例に入れてもらいたい。 

委員長）いまの件は当然条例のなかに入れていくと思う。町民との意見交換がその一つ。 

    全員協議会も以前は公開に反対していた議員がいてできなかった。特別委員会で 

は傍聴者からの意見も聞くようにしている。   

参加者）議員の身分保障は必要だが、条例には入れていないのか。 

委員長）二宮の条例には入れていない。他議会には入れているところもあるが、二宮町議 

会では考えていない。横須賀市は 68 万円、飯綱町では 16 万円と自治体によって 

大きな報酬の差があるが、議員は精一杯仕事をすることが必要である。 

参加者）通年議会というが、議員は個々に自由に活動することが必要ではないか。活動の 

規制はよくない。通年議会にしてそんなに仕事はあるのか。 

委員長）通年議会とは、町長の招集がなくても、議長の判断で議会を再開することができ 

る。阿久根市のような専決処分の問題が起こらないようにするために入れた。行 

政側との確執もあり、調整中である。 

参加者）基本条例はなかなか理解されにくいと思うが、町民から条例ができて良かったと 

思われる、わかりやすいものにして欲しい。タウンミーティングでももっと丁寧 

に説明してもらいたい。 

委員長）他市にも行って調査しているところだが、今回のタウンミーティングでは議員個 

人の意見ではなく、議会全体で議論したことの説明になる。 

参加者）条例はとても良いと思う。反問権は実現してもらいたい。町民との政策会議は大 

変良いことだが議員の数が多いと感じる。それぞれの考えを聞きたい 

 

－何人かの議員が意見表明したが、今回のテーマの趣旨とは異なるため掲載は控えます－ 

 

参加者）議員同士の議論をどう作っていくかが条例のなかに入っている。議員の仕事が見 

えないから条例が必要になってくるのだ。 



参加者）地方分権のなかでは、基本条例はとても重要だ。企業理念を取れ入れてもらいた

い。 

参加者）議会のなかで緊張感をもち、町民が傍聴しても退屈しない議会にしてもらいたい。 

参加者）条文は「・・・努めるものとする」ではなく「・・・する」としてもらいたい。 


